

quand l'orifice a acquis un diamètre de 11 centimètres. À ce moment, ses bords arrivent au contact des parois vaginales, et il subsiste seulement en avant un épaississement plus ou moins marqué qui est la trace de la lèvre antérieure du col, comprimée derrière le pubis.

Quand aux caractères de l'orifice pendant la période de dilatation, ils varient suivant qu'on les recherche pendant les contractions ou dans leur intervalle. Pendant les contractions, les bords durcissent et se tendent, la poche des eaux bombe chez les primipares comme chez les multipares ; mais tandis que, chez les premières les bords du col sont minces, tranchants, ils sont plus épais chez les dernières. En dehors des contractions, l'orifice revient un peu sur lui-même, devient souple, mais reste ordinairement plus mince chez les primipares que chez les multipares.

**

Vous connaissez maintenant les différents éléments sur lesquels on doit s'appuyer pour établir le diagnostic du travail. Aussi paraît-il facile d'affirmer qu'une femme est réellement en travail : il suffit pour cela, vous ai-je dit, qu'elle ait des contractions utérines douloureuses, se rapprochant de plus en plus, et que ces contractions déterminent la dilatation progressive de l'orifice externe du col.

Et cependant, bien des circonstances peuvent entourer ce diagnostic d'obscurité, de difficultés et entraîner des erreurs.

1. Voyons d'abord les difficultés du diagnostic dues aux contractions utérines.

Puisque les contractions utérines du travail s'accompagnent de douleurs, il importe de ne pas confondre celles-ci avec les douleurs dues à des névralgies lombo-abdominales, à des coliques intestinales, hépatiques ou néphrétiques, voire même appendiculaires.

Dans ces cas, le diagnostic est aisé : les douleurs du travail étant facilement reconnaissables à ce qu'elles sont intermittentes, régulières, de plus en plus rapprochées et intenses, et surtout persistantes. Elles s'accompagnent de plus du durcissement de l'utérus, facile à constater au palper.

Mais d'autres difficultés et erreurs de diagnostic peuvent résulter de certaines anomalies des contractions utérines. Les douleurs du travail sont parfois en effet anormales dans leur marche, leur régularité, leur intensité.

a) Parfois les douleurs commencent, puis, après un temps